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走在前沿
“如果说中国的乒乓球运动是我们国家

体育界最早走向世界、走向国际舞台的一项

运动，也是最早为国家争光的体育项目，那

么从一个企业来讲，红双喜也是比较早地走
向世界，走向国际舞台的（1961年第 26届北

京世乒赛）。在长期的发展过程中，红双喜一
次次站在行业前沿。”杨树安特别以小球改

大球前后举例说：“当时日本在国际乒乓市

场更加具有话语权，日本提出要改成 44毫
米，这其实暴露了他们对这项运动竞技的特

点认识不清楚，把握不准确。但红双喜在研

究这个问题的时候，紧紧地抓住乒乓球内在
的规律，去思考、去研究、去做定量实验。”他

还特别补充说，不仅定量实验是在没有国家
资助的情况下，由企业自主自发完成的，“红

双喜还适时地组织了大球的国际邀请赛，请
世界上最优秀的运动员来苏州。”作为一个

主管领导，也作为红双喜的亲密伙伴，杨树

安乐见其成，他说虽然当时办比赛是一笔不
小的开支，“但红双喜成功地把 40毫米尺寸

的球的理念讲给大家，让运动员、裁判员在
实践中去感受它。回头看，这笔钱花得值。”

很快，大球时代开启，红双喜 40毫米乒乓球
标准被国际乒联确定为国际标准。当年红双

喜三星乒乓球产量突破 1000万只；五年后，
红双喜乒乓球在世界顶级赛事中的应用比

例高达 70%，全球市场份额近六成。

注重细节
又经过多年努力，红双喜的乒乓器材可

以说在世界舞台独树一帜，乒乓球、球台、套

胶、底板都具有领先国际的设计理念、研发
能力和制作工艺，自悉尼奥运会起也连续多

次成为夏季奥运会的官方器材供应商。2008
年北京奥运会红双喜还成为了中国军团另

两大优势项目———羽毛球、举重比赛的指定

器材供应商。
“羽毛球呢，世界上几乎所有赛事使用

的都是尤尼克斯等品牌的球拍（后来有李
宁），但红双喜很有战略头脑。”杨树安介绍

说，当境内外的体育器材商都把注意力集中
在球和球拍上的时候，便或多或少忽略了一

些细节，“红双喜又敏锐地抓住了这样的一
个机遇，它很注重细节。比如说短短几个月

内开发了可升降的裁判椅。比如说羽毛球，
过去都是裁判员从球筒里往外去拿，有的时

候拿不到、拿不出来，有时候一次拿出来俩。
红双喜就开发了一个可以光控的出球器，羽

毛球可以自动出球，裁判员方便了，比赛也
流畅了。红双喜从这些细节入手，扎扎实实

地去做提升，从而去赢得自己的市场，扩大
自己品牌的影响力。”在杨树安看来，红双喜

的举重器材，不仅仅胜在色彩和美观度，“更

重要的是他们特别注意到杠铃杆的弹性、表
面的摩擦系数等等，这些细节，最终打动了

国际体育组织的领导人。”

大局为重
主管、分管乒乓球多年，杨树安说，如果

要总结中国乒乓数十年长盛不衰的经验，给

其他运动项目一点借鉴，那便是以大局为重,

“徐寅生同志讲得好，他说中国乒乓球队的

每一个人都为这个集体做出了自己的贡献，
但是任何一个人，如果你离开中国乒乓球这

个集体，你将一事无成。我一直把他的这句

话记在心里面。”而如果要总结红双喜多年

的发展，也给其他运动器材生产企业一点分
享，那还是以大局为重，“它不仅仅只是考虑

企业自己的一爿小天地，而是充分地考虑大
局，从国家的大局来考虑，从整个项目发展

的大局来考虑。”
杨树安回想说，虽然徐寅生、李富荣、蔡

振华，每一任主教练的风格和个性都全然不

同，但大家在一个大集体里面，都是求同存
异、团结友爱，协作拼搏的。“最典型的徐、李

两位老领导，从球风到沟通习惯，两个人完
全是迥异的，一个慢慢悠悠，不急不忙转脑

子，一个特别直爽，连球风都特别狠，但是他

们在一起合作这么多年从来没红过脸，都是
考虑怎么有利于这个项目的发展。包括派哪

个运动员最后出赛，很敏感，也可能有个人
情感在里面，但大家最终没有私心，就都是

为了这个集体，为了国家利益。”
红双喜同样几十年来，以大局为重。不

仅不与国内其他器材生产厂商计较一时一

事的得失，还主动帮助中国乒乓球搞好外

部团结和邦交。“比如说我们了解到世界五
大洲乒乓球运动的发展不平衡，亚非拉还

有很多发展中或者欠发达的国家和地区，
他们也渴望开展乒乓球运动，但是这些国

家和地区自身财力不够，能力也不够，开展
不了，希望能有一些支持。”杨树安介绍说，

当中国乒协从国际乒联了解到这样的一些

信息，给各企业传递这样的一些信息后，红
双喜总是率先行动，“把自己的一些产品，

球鞋球板胶皮打包给对方送去。而且红双
喜还很聪明，整个过程是公开、透明的，不

是说单一地对哪一个国家的乒乓球协会去
支持，而是跟非洲的、拉美的、亚洲的乒乓

球联盟去协商，由这些地区的组织统一的
指定、分配。这样就帮助中国乒协、中国体

育，广交朋友。”
回望红双喜六十年的发展之路，这个企

业与中国乒乓事业同生共长，他们汇聚点滴
努力，逐渐成为了一个国家品牌，而且获得

了世界乒乓球爱好者的广泛认可和厚爱。
首席记者 孙佳音

    里皮回归之后，国足将有哪些变化？昨天

下午，备受外界期待和关注的新一期中国队
24人集训名单火热出炉，新老交替成为关键

词，参加过年初亚洲杯的队员只剩下了 9人。
39岁的老队长郑智留守、首名归化球员李可

入围，新国足还是看点多多。
出于世预赛 40强赛目标出线的考虑，里

皮显然有必要对已显老态的国足进行改造。在

这种情况下，本期集训他仅留用了 9名参加亚

洲杯的球员，其中还包括没有登场记录的前锋
韦世豪与门将张鹭。这 9人之中，郑智、张琳

芃、蒿俊闵、吴曦以及能攻善守的于大宝都在
国足亚洲杯之行中扮演了举足轻重的作用，他

们留下来既可以在技术层面支持球队，也可以
在精神层面给年轻球员起到表率作用。

从俱乐部方面来看，里皮的老东家恒大

依然是国脚大户，本次有多达 7人入围。不过

和之前相比，恒大的人员组成也有了不小的
变化，韦世豪、高准翼、杨立瑜等新引进的 95、

97年龄段球员将是未来国家队重点培养对象
和中坚力量，而郑智、黄博文等身体和竞技状

态依然保持不错的老将，会在队内起到“传帮
带”作用，张琳芃、徐新则属于当打之年。至于

郜林、冯潇霆、于汉超几名国家队常客，则因

为伤病和状态等原因落榜。
本赛季在联赛表现极为突出的国安有 6

人入选，除了新人李可外，还有李磊、于大宝

等。张稀哲和于大宝都是国家队的常客，李
磊、王刚今年参加了中国杯，张玉宁则是时隔

两年后再度凭借在国安的出色表现重新回到
国家队。

尤其值得一提的是“混血”李可，今年才
刚入中国籍的他，成为了中国足球历史上首

名归化球员。中超打完 11轮，李可成功拦截

54次，高居第三。一向腰太软的中国男足，有
了他之后，身子骨可以硬朗不少。

虽然里皮喊着要让球队年轻化，但球队

一些核心人物依然是“老面孔”。以 39岁的郑
智为代表，黄博文、杨旭、于大宝、蒿俊闵等 30

岁以上的老将，或者国家队老臣子颜骏凌、张
稀哲、张琳芃、王大雷、吉翔都获得了里皮的

钦点。这些球员有着更为丰富的经验，也更熟
悉里皮的技战术要求，可以帮助新人成长，平

稳完成新老更替。

当然，从长远目标来看，冯劲、李可、韦世
豪、高准翼、杨立瑜、张玉宁、朱辰杰等 26岁

以下的球员才是中国队的未来，以及 2023年
本土亚洲杯冲击好成绩的主力。可以说，现在

的中国队正处于一个“过渡期”。里皮招募大
量年轻球员的目的，也是要尽快提升球队活

力，提升球队攻防转换节奏，同时确保球队有
足够的速度和硬度。

喜新，不厌旧，这就是里皮回归后重建国
家队的主题。 首席记者 关尹

站得高 走得远
———杨树安谈红双喜为何这么红

新国足集训名单正式出炉

里皮喜新不厌旧

“红双喜是中国乒乓球运动发展的一个不二的伙伴，一个亲密
无间的伙伴。”杨树安开门见山地说。这个名字，对普通球迷来说或
许并非耳熟能详，其实，杨树安从 1992 年起，历任国家体育总局乒
羽中心主任、竞技体育司司长、国家体育总局局长助理、副局长，也
是第 29 届奥运会组委会副主席，可以说见证了也陪伴了近三十年
来国球的一次次改革、创新、振兴和辉煌。

在国家体育总局的一间办公室里，从繁忙的北京冬奥会筹备和
全国人大工作中挤出时间来的杨树安接受了采访，他说：“上海的红
双喜，是全国的红双喜，也是全世界的红双喜，因为它始终是一个很
有思想性和前瞻性、也很会抓住机遇的企业。”
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上海上港：颜骏凌、贺惯

广州恒大淘宝：郑智、张琳芃、黄博文、

徐新、高准翼、韦世豪、杨立瑜

山东鲁能泰山：王大雷、蒿俊闵
北京中赫国安：于大宝、王刚、张稀哲、

李磊、李可、张玉宁
江苏苏宁：吴曦、吉翔

上海绿地申花：朱辰杰

天津天海：张鹭、杨旭
重庆斯威：冯劲

天津泰达：木热合买提江
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■ 申花朱辰杰（左）入选国足
本报记者 李铭珅 摄


